

# «Espoir d'un renouveau et d'un nouvel élan»

*Outre les questions structurelles et politiques liées au désenchevêtrement des relations de l'Eglise avec l'Etat de Berne, l'année sous revue a été marquée par la Vision Eglise 21 et l'anniversaire de la Réforme en 2017.*



 **Andreas Zeller**  
*président du Conseil synodal*

## **Cursus accéléré en théologie pour diplômés universitaires souhaitant accéder au ministère pastoral (ITHAKA ministère pastoral)**

Les dix-sept étudiants du cours spécial ITHAKA ont achevé avec succès le module de base, y compris les langues anciennes, et tiré vers le haut la moyenne des notes de la faculté. Il s'agit à présent de chercher des places pour le stage pastoral, sachant que ce dernier commence en été 2018 déjà. Une forte participation se dessine pour le cours de 2018/19 qui accueillera quelque 30 stagiaires, contre seulement 7 pour le stage pastoral 2017/18.

## **Magazine de l'Eglise ENSEMBLE**

La nouvelle publication a réussi son implantation. Les 10 numéros annuels

suscitent beaucoup d'intérêt. Sa structure avec les rubriques «Dossier» consacrée au thème principal, «Focus» présentant les actualités de notre Eglise, «De long en large» pour les nouvelles et annonces de manifestations des arrondissements, des paroisses et de la Maison de l'Eglise, «En bref» qui remplace l'ancienne circulaire, et enfin «Vitrine» pour signaler la sortie de livres, est bien accueillie. Le rédacteur responsable, Adrian Hauser, s'est rapidement familiarisé avec les thèmes ecclésiaux. En collaboration avec le groupe d'accompagnement rédactionnel, il établit la planification continue des thèmes, définit les principaux éléments du contenu (sujets du dossier), veille à l'équilibre thématique, régional et linguistique, noue des contacts et cherche des articles auprès de tiers. Le groupe d'accompagnement est constitué de collaboratrices et collaborateurs des secteurs ainsi que d'autres spécialistes. Il se réunit tous les deux mois. Conformément aux exigences, un rapport intermédiaire sera présenté au Synode d'été en 2017.

## **Conférences**

Placées sous le thème «L'Eglise bernoise en phase de transformation», les six conférences pastorales ont permis de débattre du transfert des rapports de travail du corps pastoral de l'Etat à l'Eglise. Face aux évolutions actuelles de la société, les participantes et participants ont également discuté de la question de savoir «Quel ministère pastoral sert la mission de l'Eglise?» Lors de cinq conférences organisées dans toutes les régions du ressort territorial de l'Eglise, les présidences de paroisses se sont penchées sur la problématique de «La paroisse comme employeur». Les trois conférences des catéchètes ont été consacrées à un débat sur l'avenir de la catéchèse, celle des collaboratrices et collaborateurs socio-diaconaux de la partie alémanique à des informations sur l'accompagnement spirituel. Les conférences prennent une importance accrue comme plateformes permettant des échanges réguliers d'informations et de points de vue avec les groupes professionnels et les autorités.



### Culture d'entreprise

La traditionnelle sortie du personnel «ZETI» a emmené les participantes et participants à suivre un parcours de la Réforme à travers la ville de Berne. A la Nydeggkirche, un message a été délivré aux collaboratrices et collaborateurs nouvellement arrivés, sortants et jubilaires. Après le repas de midi au Rosengarten, les participantes et participants se sont rendus au Centre équestre national où ils ont appris de manière ludique et divertissante à mieux connaître ces quadrupèdes. Lors de deux séances, le personnel a été informé de l'évolution des relations entre l'Eglise et l'Etat et en particulier du projet de Loi sur les Eglises nationales. La fête de Noël avec l'ensemble des collaboratrices et collaborateurs s'est déroulée à l'Eglise française et s'est achevée par un repas à l'Hôtel Kreuz, organisé cette fois par

la chancellerie de l'Eglise. Pour son excursion annuelle, le Conseil synodal s'est rendu à Flamatt dans l'église moderne de David où son président a débuté son ministère, et a poursuivi sa journée par un tour en vélo-rail qui l'a mené de Laupen à Wittenberg, près de Gümmenen.

Autant d'initiatives qui témoignent de l'importance que le Conseil synodal attache à une bonne culture d'entreprise au sein de la Maison de l'Eglise.

### Conférence des Eglises de Suisse alémanique (KIKO)

Deux séances du comité et deux conférences ont eu lieu sous la nouvelle direction de Konrad Bruderer, président du conseil d'Eglise de l'Eglise évangélique réformée des deux Appenzell. La KIKO a donné son aval au projet «diaconie.ch», une plate-forme nationale d'information

sur les organisations et les activités diaconales que les Eglises membres de la KiKO seront appelées à financer pour la période 2017-19.

### Fédération des Eglises protestantes de Suisse (FEPS)

Le projet de nouvelle constitution de la FEPS, examiné au préalable par la Conférence des présidences d'Eglises, a été présenté au milieu de l'année. Il se révèle beaucoup plus pragmatique et réaliste que celui de 2013. Le Conseil synodal l'a soumis au Synode, qui a suivi en grande partie son avis sauf sur la question du futur nom: le Synode estime en effet que la FEPS devrait conserver son nom actuel. Le deuxième thème important est la célébration de l'anniversaire de la Réforme en 2017. Le coup d'envoi des festivités a eu lieu le 3 novembre

— Suite à la page 12 —



Préparatifs tous azimuts pour les 500 ans du Jubilé de la Réforme: le logo du Jubilé crée une perspective inattendue sous ce pont de la vieille ville de Berne.

### Conseil synodal (2015 à 2019)

**Département Présidence,**  
**Président du Conseil synodal**  
Andreas Zeller, pasteur,  
Dr. theol., Münsingen

**Département CETN-Migration,**  
**Vice-présidente**  
Pia Grossholz-Fahrni, spécialiste en  
communication / professeure de  
Gymnase, Muri

**Département Services centraux**  
Jörg Haberstock, entrepreneur, Grasswil

**Département Paroisses et formation**  
Stefan Ramseier, pasteur, Berne

**Département Théologie**  
Lucien Boder, pasteur, Vauffelin

**Département Catéchèse**  
Iwan Schulthess, pasteur, Walterswil

**Département Diaconie**  
Claudia Hubacher-Eggler, enseignante,  
Schwarzenbourg

à Genève, et d'autres manifestations suivront dans différentes parties de la Suisse, et notamment dans les régions du ressort territorial des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure. On espère que les efforts considérables investis dans cet anniversaire marqueront un renouveau et donneront un nouvel élan au sein de l'Eglise.

### Médias réformés alémaniques

Le nouveau magazine «bref» s'adresse à un public postmoderne et ne fait pas l'unanimité en raison de ses articles souvent critiques envers l'Eglise. Le nombre d'abonnements a légèrement augmenté. L'entreprise a dû effectuer d'importantes économies durant l'année écoulée.

### Le travail de la présidence

Le Conseil et la présidence sont toujours autant sollicités par le processus de transformation, mais ils parviennent à assumer leurs tâches en collaborant dans une ambiance ouverte et agréable.

---

Le Conseil synodal réuni à la Collégiale de Berne: de g. à d. Iwan Schulthess, Lucien Boder, Pia Grossholz-Fahrni, Andreas Zeller, Stefan Ramseier, Claudia Hubacher, Jörg Haberstock.

Parmi les visites menées dans les régions du ressort territorial de l'Eglise, il convient de mentionner: le 500<sup>e</sup> anniversaire des Eglises d'Ursenbach et de Seeberg, les festivités des 300 ans de l'Eglise de Bévillard, les fêtes des arrondissements ecclésiastiques de Thoune à Wattenwil et du Haut-Emmental à Trub, le 30<sup>e</sup> anniversaire d'oeku, la bénédiction et l'envoi des responsables d'Eglises de la migration, l'octroi du label «Berne, Cité européenne de la Réforme» en présence d'Alexander Tschäppät, maire de la ville de Berne, le Synode d'automne de l'Eglise nationale

catholique romaine à St-Imier, la participation à l'émission «nachgefragt» sur Télébielingue/ Téléglise en compagnie du Conseiller d'Etat en charge des affaires ecclésiastiques Christoph Neuhaus, des conférences, des exposés ainsi que de nombreuses prédications et participations à l'animation de cultes. Tous ces événements offrent l'occasion de nouer de nouveaux contacts et d'approfondir les relations existantes. Elles donnent en outre un bon aperçu du paysage diversifié et vivant des paroisses qui constituent notre Eglise nationale. ■



# Groupes de pilotage (GP)

## GP Salons et comptoirs

Le nouvel emplacement du stand œcuménique au salon du mariage et des fêtes MariNatal est bien situé dans la halle 2.0. C'est délibérément que les organisateurs avaient aussi choisi de jeunes ecclésiastiques des Eglises nationales bernoises pour informer les couples et les parents au sujet du mariage et du baptême. Les brochures de présentation du mariage et du baptême à l'Eglise ont à nouveau été très demandées.

«L'Eglise, c'est plus que ce que tu crois»: c'est sous ce slogan que les trois Eglises nationales se sont présentées à la BEA. Pour la première fois, le personnel du stand a été préparé de façon professionnelle à ses interventions au comptoir en participant à un atelier. Les visiteuses et visiteurs ont été nettement plus nombreux que l'année passée à s'arrêter au stand de l'Eglise pour fuir un moment l'agitation du comptoir, cueillir une pomme sur l'arbre, faire un jeu avec leurs enfants, s'informer sur les nombreux domaines d'activité des Eglises, ou encore prendre un «selfie» devant une scène biblique. Les invités du jour ont été l'EPER, CARITAS, la Société biblique suisse, la Main tendue/téléphone 143, l'Office de consultation sur l'asile, et l'œuvre d'entraide catholique chrétienne Etre partenaires.

- *Andreas Zeller, présidence*  
*Josef Wäckerle, Eglise catholique romaine (jusqu'en juin 2016)*  
*Christoph Schuler, Eglise catholique chrétienne*  
*Hans Martin Schaer, administration*

## GP Eglise et Etat

Le GP a été particulièrement sollicité par les tâches liées à l'élaboration de la Loi sur les Eglises nationales LEgN. Au niveau stratégique, le groupe d'accompagnement s'est réuni à six reprises sous la direction du directeur des affaires ecclésiastiques. Sur le plan opérationnel, le responsable du service juridique a collaboré active-

ment aux cinq projets partiels de la Direction des affaires ecclésiastiques. Après l'achèvement du projet de loi, il s'est agi de préparer une proposition pour la prise de position du Synode lors de la consultation, et de conclure des accords avec tous les partenaires, à savoir les deux autres Eglises nationales et les associations. Il est en effet indispensable de présenter un front uni sur cette question. Le Synode d'hiver a adopté par acclamation les propositions du Conseil synodal. Avant la fin de l'année, le directeur des affaires ecclésiastiques a fait savoir qu'au terme de la consultation publique, le projet de LEgN pouvait être envoyé sans modification en deuxième consultation au niveau du canton. En raison du calendrier très serré – la première lecture est prévue en septembre et la deuxième en novembre 2017 – la mise en œuvre de la nouvelle loi au sein de l'Eglise devra être achevée d'ici le 1.1.2020. Pour y parvenir, il a été décidé de mettre en place un groupe de pilotage et six projets partiels en y associant le Synode et les associations. Les travaux ont déjà commencé.

- *Andreas Zeller, présidence*  
*Daniel Inäbnit, administration*  
*Pia Grossholz-Fahrni*  
*Stefan Ramseier*  
*Christian Tappenbeck*  
*Matthias Zeindler*  
*Hans Martin Schaer*  
*Jeannine Widmer, procès-verbal*

## GP Planification des tâches et des ressources

Le groupe de projet ne s'est pas réuni durant l'année sous revue, le contingent de points de postes étant épuisé aussi bien pour les emplois à plein temps que pour les engagements temporaires liés à des projets.

- *Andreas Zeller, présidence*  
*Daniel Inäbnit, administration*  
*Pia Grossholz-Fahrni*  
*Jörg Haberstock*  
*Willy Oppliger (jusqu'à fin septembre 2016)*  
*successeur: Roger Wyss*

## GP Objectifs de législature

Ce GP est lui aussi actuellement inactif. Les objectifs de la législature 2016–19 axés sur trois domaines prioritaires – développement des rapports Eglise-Etat, Vision Eglise 21 et Jubilé de la Réforme – sont en cours de réalisation.

- *Andreas Zeller, présidence*  
*Daniel Inäbnit, administration*  
*Claudia Hubacher*  
*Stefan Ramseier*

## GP Marketing de l'Eglise

Faute de ressources, ce GP est aussi resté inactif en 2016.

## GP Jubilé de la Réforme

L'arrivée du coordinateur Damian Kessi a marqué le lancement d'une année extrêmement animée. Les paroisses ont présenté de très nombreuses demandes de soutien pour la réalisation de projets intéressants. Une bonne partie d'entre elles ont pu être retenues. Les concertations avec la paroisse générale de Berne et la Fédération des Eglises (FEPS) se sont révélées très importantes au vu des nombreux projets menés dans la région de Berne.

Dans l'ensemble des régions du ressort territorial de l'Eglise, on observe un nombre impressionnant de projets souvent organisés à un niveau régional qui montrent que ce jubilé n'est pas seulement un rappel historique, mais qu'il sert aussi à méditer sur l'importance de la Réforme aujourd'hui et à l'avenir. Il faut espérer que les efforts considérables investis dans cet anniversaire marqueront un renouveau et donneront un nouvel élan au sein de notre Eglise.

- *Andreas Zeller, présidence*  
*Damian Kessi, administration*  
*Lucien Boder*  
*Pia Grossholz-Fahrni*  
*Heinz Bichsel*  
*Matthias Zeindler*  
*Barbara Trachsel, procès-verbal*

— Suite à la page 14 —

### GP Eglise 21

En 2016, le travail sur la Vision Eglise 21 a été marqué par le Synode de réflexion PLUS du 17 août. Celui-ci représentait l'étape-relais 2 du processus de trois ans constitué des parties «Poser des questions – Trouver des réponses – Etre Eglise». Pendant toute une journée, les membres du Synode ainsi que de jeunes représentantes et représentants d'associations professionnelles ont discuté et cherché des réponses aux questions qui avaient été recueillies lors de la première étape. Auparavant, une équipe d'expertes et experts avait effectué une synthèse des 5748 réponses reçues et les avait regroupées en 13 champs d'investigation. Ensuite, un autre groupe de travail a formulé une vision à partir des réponses apportées. Cette vision se fonde donc exclusivement sur les résultats du Synode de réflexion PLUS. Par ailleurs, il s'est agi de mettre en route la grande fête de l'Eglise «Deux points 21» du 10 septembre 2017 à Berne, pour laquelle le Synode a donné son feu vert en mai. Trois directions de sous-projets ont été instituées à cet effet. Au programme figurent la célébration simultanée de plusieurs cultes dans des églises de la ville de Berne qui mettront l'accent sur la vision, un grand risotto sur la Waisenhausplatz, et une cérémonie sur la Place fédérale pour l'implantation de la vision.

- *Iwan Schulthess, présidence*  
*Pia Moser, administration*  
*Lucien Boder*  
*Claudia Hubacher*  
*Christian Tappenbeck*  
*Hans Martin Schaer*  
*Peter Gerber, procès-verbal*

### Commission RefModula

En 2016, 45 femmes et hommes ont suivi des études dans le cadre de la formation initiale et continue catéchétique et ecclésio-théologique des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure RefModula. Il s'agissait de 24 catéchètes, neuf collaboratrices et collaborateurs socio-diaconaux, cinq prédicatrices et prédicateurs, quatre catéchètes en procédure d'équivalence, et trois catéchètes de l'Eglise réformée fribourgeoise. La commission RefModula s'est réunie à six reprises pour traiter les affaires courantes. L'un des faits marquants a été la première cérémonie de remise de diplômes du 20 juin: c'est la première fois que des catéchètes et des collaboratrices et collaborateurs socio-diaconaux recevaient un diplôme, respectivement un certificat après avoir suivi le programme d'études ordinaire de RefModula. Le proverbe tanzanien «Petit à petit, un petit peu devient beaucoup», cité par la directrice de la formation lors de l'hommage rendu aux diplômés,

illustre le chemin accompli par les étudiantes et étudiants – et celui qui leur reste à parcourir. Le 5 septembre, l'année universitaire 2016/17 a été solennellement ouverte avec 16 nouveaux étudiants et étudiantes.

- *Iwan Schulthess, présidence*  
*Pia Moser, administration*  
*Rosa Grädel*  
*Christoph Kunz*  
*Eva Leuenberger-Schärer*  
*Susanna Peter*  
*Stephan Schranz*  
*Katrin Wittwer*  
*Matthias Zeindler*  
*Stefan Zwyygart, procès-verbal*

### GP Informatique

Le groupe de pilotage informatique ISA II n'a pas siégé durant l'année sous revue.

- *Jörg Haberstock, présidence*  
*Willy Oppliger, administration*  
*Pia Grossholz-Fahrni*  
*Stephan Hagenow*  
*Manuel Münch*  
*René Wicki*

---

La délégation Jura-CER assure un lien important entre la partie francophone de notre Eglise et les autres Eglises de Suisse romande.



# Délégations

## Délégation aux questions de genre

### Achèvement du plan de mesures découlant du label «Famille et profession»

Après l'attribution en août 2014 du label «Famille et profession», le Conseil synodal a adopté un plan de mesures recouvrant quatre points. Deux ont déjà été mis en œuvre en 2015. En ce qui concerne le point «structures/cadre» (harmonisation de la réglementation du temps réservé aux proches dans certaines circonstances), les recommandations du groupe de travail ont été retenues et inscrites dans deux documents RIE. Dans le domaine «autonomie» (visibilité et optimisation de la réglementation des suppléances à tous les niveaux), les points importants en matière de suppléances ont été pris en compte. L'engagement («commitment») adopté par le Conseil synodal a été classé parmi les documents RIE. En 2016, le fonds de soutien pour les projets traitant de la question de genre a permis de soutenir financièrement le «Synode des femmes 2016» à Aarau et les projets «Stand up! Parlement interreligieux des femmes 2016», «Sottasopra» et «Zwüschehalt». Plusieurs demandes ont dû être déclinées car elles ne remplissaient pas les conditions requises.

- *Jörg Haberstock, présidence*
- *Doris Marchesoni, administration*
- *Claudia Hubacher*
- *Matthias Zeindler*

## Groupe de contact Soleure

### L'échange d'informations à la base d'une collaboration ciblée

Le groupe de contact a pour but de soutenir la collaboration entre le Conseil synodal et le Synode d'arrondissement de Soleure (art. 150<sup>a</sup> Règlement ecclésiastique). Il constitue une plate-forme de politique ecclésiale bien établie qui permet entre autres

de procéder à l'examen approfondi des demandes soleuroises. En 2016, le groupe de contact a notamment étudié les conséquences de la reconnaissance du ministère de catéchète dans les conditions spécifiques de Soleure. Il s'est également penché sur la façon dont les services généraux de l'Eglise peuvent apporter un soutien dans l'élaboration des descriptifs de postes pastoraux. Il a par ailleurs accompagné la mise en œuvre de la procédure d'élection simplifiée pour le Synode. L'échange d'informations, par exemple sur la révision de la péréquation financière soleuroise ou sur l'évolution des rapports «Eglise-Etat» dans le canton de Berne, s'est à nouveau révélé très précieux. Comme ces dernières années, le groupe de contact a également examiné les projets de la Fédération des Eglises protestantes de Suisse, les conséquences pour la région soleuroise des objets traités par le Synode, ainsi que la situation actuelle de certaines paroisses du Synode d'arrondissement. Les relations amicales se reflètent aussi dans la collaboration très diversifiée entretenue entre les services généraux de l'Eglise et les services soleurois compétents.

- *Pia Grossholz-Fahrni, présidence*
- *Christian Tappenbeck, administration*
- *Andreas Zeller*

## Délégation Jura-CER

### Lancement réussi du journal romand «Réformés»

En 2016, la délégation Jura-CER s'est notamment penchée sur des questions touchant à la Conférence des Eglises réformées de Suisse romande (CER), et plus particulièrement sur l'activité de l'Eglise dans le domaine des médias en Suisse romande. La Sàrl «CER Médias réformés», associée à la CER, a lancé l'édition du journal romand «Réformés». Sa conception repose sur les travaux de la fondation

«Visage protestant». Les éditions de la revue abordent des thèmes de Suisse romande, et comprennent chacune une partie régionale. C'est pourquoi les Eglises réformées Berne-Jura-Soleure apportent aussi un soutien rédactionnel au journal «Réformés». Le projet de la Radio Télévision Suisse (RTS) de mettre fin à la collaboration avec les Eglises et de supprimer diverses émissions religieuses à partir de 2017 a suscité une large incompréhension. Une pétition lancée pour s'y opposer a réuni plus de 25 000 signatures. La RTS a finalement cédé et conclu une nouvelle convention avec l'Eglise. Comme d'importantes économies y sont prévues, il faut s'attendre à une nette diminution du nombre de retransmissions de cultes. C'est pourquoi la CER a développé une stratégie faisant appel aux nouvelles technologies (p. ex. utilisation de capsule vidéo) pour renforcer la présence médiatique des réformés sur Internet. La CER n'a pas seulement jeté d'importants jalons pour le travail des Eglises dans le domaine des médias et de la formation, elle s'est aussi penchée sur d'autres enjeux communs. Elle a notamment examiné la révision en cours de la constitution de la FEPS afin de permettre à ses Eglises membres de coordonner leur position. Au niveau des personnes, Xavier Paillard (VD) et Monique Johner (FR) ont été confirmés dans leurs fonctions respectives de président et vice-présidente du «Conseil exécutif». Le conseiller synodal Lucien Boder, responsable des finances de la CER, a renoncé à se représenter au grand regret de tous. Il a été remplacé par Christian Miaz (NE).

- *Lucien Boder, présidence*
- *Christian Tappenbeck, administration*
- *Pia Grossholz-Fahrni*
- *Andreas Zeller*
- *Philippe Paroz, CSJ*